

EL PACIFICO

Semidiario de intereses generales

Director y Redactor—HECTOR GUEVARA SANTOS

AÑO XVIII

PUNTARENAS, COSTA RICA, MARTES 27 DE OCTUBRE DE 1914

Nº 2,435

Revolucion en Nicaragua Noticias alarmantes que circulan Voladura del Campo de Marte Muertos y heridos yanques

Todo resultará un canard

Y va de noticias alarmantes. Ya no se trata de hundimiento de buques ingleses. Ni de prisión de buques carboneros. Ni de naufragios de Dignas y Marías. Ahora, las noticias alarmantes se refieren a Nicaragua. Dícese, o díjose en un cable de New Orleans, fuente yanque, eh!, como ustedes saben, que en la hermana vecina había ocurrido coalición entre paisanos y marinos yanques, resultando muertos y heridos. Con tal motivo, la prensa alarmista de la capital hizo su agosto: a derecha e izquierda comentó la noticia, comentarios fuera de tiesto muchos y muy pocos razonables, los menos, según el decir de personas que conocen la hermosa tierra de los lagos.

Y basta de preámbulo. Se dijo ayer, conste, "se dijo ayer" aquí en Puntarenas que en Nicaragua había estallado formalmente una revolución. La noticia, que seguramente vino por el correo de las brujas, valió como el rayo y se hizo plato obligado de todos los corrillos. Nosotros tratamos de indagar la procedencia y qué fondo de veracidad tenía y nos fué enteramente imposible sacar algo en limpio. Esto se dijo en la mañana. Al medio día, la cosa tomó proporciones alarmantes; a esta hora los revolucionarios ya habían volado el Campo de Marte y con él a todos los yanques que lo habitaban.

Por la noche, "los revolucionarios habían herido y capturado al Presiden-

te Díaz, es decir, don Adolfo no era Presidente de Nicaragua—que es hacer mucho, aunque sea con la boca y desde lejos, a buen recaudo de los confites q' regalan los "blue chaquet" del Campo de Marte. El origen de cada una de las noticias que fueron circulando, hubimos de buscarlo en diferentes fuentes de información, sin resultado satisfactorio, y deducimos, por tanto, que la horrible "conflagración" es producto de nuestra fantasía "tropical" o quizás, hija del buen deseo de los enemigos políticos de don Adolfo.

Pero, en medio de semejante maremagnum de informes, obtuvimos uno, que si resulta cierto lo del encuentro entre paisanos y yanques, puede darse por un hecho, como consecuencia de aquello. Se nos refirió que el vapor Perú, venido el domingo del Sur, trajo la noticia de haber llegado a Panamá un buque de guerra norte-americano, conduciendo muertos y heridos yanques, que, indudablemente, dice nuestro informante, fueron muertos y heridos en el bochinche de que habla el cable de New Orleans.

Es de advertir, para terminar, que algunos nicaragüenses residentes en Puntarenas, piensan, que dada la mala situación financiera por que atraviesa Nicaragua, han podido ocurrir algunos desórdenes; pero nunca en forma alarmante.

Se trata de un timo? Un cargamento de polvo de carbón

Estamos por creer que se trata de un timo en perjuicio del Gobierno. Será posible? Todo puede suceder en este pícaro mundo. Días ha que se anunció el arribo del vapor Acajutla, de bandera inglesa, cargado de carbón para el país. Un día de tantos el barquito amaneció en el puerto, contrariando a los que creyeron que había caído en poder del crucero alemán Leipzig.

Sí, amaneció, muy gallardamente mecido por las aguas del golfo; pero trayéndonos polvo de carbón, como

ustedes lo oyen, y podrán ver, si quieren, yendo a verlo,

Polvo de carbón, que abordo y en el muelle cargan y descargan, respectivamente, sirviéndose de baldes, barriles, etc.

Y como el Gobierno trató carbón en marquetas y resulta que lo que mandan es polvo de carbón, nos viene en gana creer que se trata de un timo.

Entendemos que el Gobierno ha protestado o protestará del engaño. Eso procede en resguardo de los intereses nacionales.

El mal estado del muelle grande

Urge tomar medidas de seguridad

Muchas personas caracterizadas que leyeron nuestro suelto anterior sobre este asunto, por curiosidad, visitaron el muelle grande y salieron horrorizadas y convencidas de que se halla en perfect mal estado.

El muelle es una amahaca. Las lanchas atracadas a su costado, así como el continuo oleaje, le imprimen un fuerte movimiento de Este a Oeste, que en qu'quiera imagina que se va a derrumbar de uno a otro lado.

El día menos pensado, ya un temporal de esos que se presentan cada año, por este tiempo, ya una de las enormes lanchas que a él atracan, echarán abajo el muelle. Y antes que tal suceda, es preferible atender el mal en su oportunidad.

Pensemos seriamente en que para Puntarenas, la caída del muelle será un problema de muy difícil solución. Con qué lo va a reconstruir el país?

Si para mal de nuestros pecados, sucediera la desgracia que estamos previendo, por lógica aumentaría el precio de la descarga, pues esta habría que hacerla irremisiblemente por el estero y aunque el crecido impuesto de desembarque ha de pagarlo el comercio, éste tendrá que resarcirse cargando al consumidor.

Damos la voz de alerta y repetimos nuestra petición al Gobierno; que envíe técnicos a que estudien el problema y didigan a conciencia lo que ha menester hacer.

Abrigamos la esperanza de que el progresista Gobierno de don Alfredo habrá de oírnos y atenderá los anhelos de un pueblo que siempre ha sufrido resignado la indiferencia de otros mandatarios.

A la vez, excitamos al señor Administrador de Aduana a se interese por que se remedie a tiempo el mal que apuntamos.

La fiesta de San Rafael

Con la pompa y entusiasmo de otros años, se celebró el sábado 24, la fiesta de San Rafael Arcángel, en el Hospital de Puntarenas.

Diferentes comisiones integradas por simpáticas señoritas y cultas damas de nuestra sociedad, encargaronse del arreglo del edificio, cuyo aspecto presentaba un bonito golpe de vista.

La fiesta dió comienzo con el traslado, en procesión, de la imagen, de la Iglesia al Hospital. Enseguida se celebró solemne misa cantada a la que asistieron muchas personas. Vino luego la santa comunión para enfermos y enfermas, para servirles horas después y bajo la enramada preparada al efecto, el suntuoso almuerzo con que se les obsequia cada 24 de octubre, en honor del Santo Patrono de nuestro asilo de beneficencia. Señoras y señoritas atendieron la distribución del almuerzo, que fué amenizado por la banda marcial.

En el resto del día, se organizaron rifas con el propósito de allegar fondos, y poder realizar en no remoto día, la buena idea de construir la ermita.

A las tres de la tarde, reunida la Junta de Caridad y una vez leídos los informes de su Presidente el señor Gobernador don Clodomiro G. Figueroa y de la señora Directora doña Emilia v. de Santos, informes que gustosos publicamos en otra página, se procedió a la apertura de la Alcancía, que guardaba en efectivo la suma de 300 y pico de colones y cantidad que unida a la limosna del día, alcanzó al monto de ₡ 462-00.

Convocatorias

CLUB DE PUNTARENAS

Se convoca a los señores socios de Club de Puntarenas, para una Asamblea General extraordinaria, la que tendrá lugar en los salones del mismo el Domingo 1º de noviembre entrante al 2 p. m. Ella es con el objeto de nombrar nuevo Tesorero por renuncia que de tal cargo hizo el propietario. también se tratará de otros varios asuntos.

FRANCISCO L. ENRIQUEZ,
Secretario.

Puntarenas, 24 de octubre de 1914.

Centro de Amigos de Puntarenas

Se convoca a todos los socios del Centro de Amigos de Puntarenas a una Asamblea General extraordinaria que se celebrará a las 7 p. m. del domingo 1º de noviembre próximo para conocer de la reforma de nuestros estatutos y del nombramiento provisional de varios vocales de la Directiva.

S. MARROQUÍN B.,
Secretario

Puntarenas, 26 de octubre de 1914.

FRESCOS y esquisitos cigarrillos
Mogul y Tabacos, ha recibido la EUREKA

Ecos, notas y noticias

Bautizo

El domingo por la tarde recibió las aguas del bautizo el primogénito de nuestro amigo don Leonidas Poveda y señora esposa. Aparadrinaron al chiquitín don Víctor Céspedes con la señora madre de don Leonidas. Y en casa de éste se sirvió un exquisito refresco a los invitados. Felicidades.

Los que viajan

Regresó a San José doña Angelina de Mc Adam, después de llevar a la pila del bautizo al último retoño de los esposos Colón Aguilar y de pasar en Puntarenas una corta temporada.

—Para la capital salieron doña Emilia de Calderón, don Pedro Rosés y don Adriano Urbina.

—Procedente de Filadelfia, Guanacaste, y de paso para el interior estuvo en Puntarenas el joven amigo nuestro don Manuel Rueda.

—En Representación del importante diario "El Noticiero", se halla entre nosotros don José María Zeledón Alvarado, a quien nos damos el gusto de saludar.

—En el vapor Perú, de tránsito para Nicaragua saludamos en Puntarenas al importante hombre público nicaragüense don Santiago Callejas.

—De su viaje a Nicaragua regresó don Juan Guerra.

Nombramientos

Fueron o serán nombrados don J. Nicolás Sánchez Agente Principal de Policía de Manzanillo y don Enrique Lizano para Secretario de la Agencia de Policía de Puntarenas. A cada uno de estos amigos, deseamos acierto en el desempeño de sus respectivas funciones.

Quejas justas

Hemos oído algunos amargas quejas de empleados públicos acerca de la tardanza en llegar las listas, para los que perciben giros, y del pagador para los que reciben "cubiertas." Es lo que dicen unos y otros: cada día que pasa después de quincena o final de mes, es de grandes aprietos; muchos se ven precisados a vender el salario para hacer frente a las necesidades diarias.

No podrá remediarse el mal?

Restablecido

de la enfermedad que lo tuvo en cama varios días, hemos visto por la calle al amigo nuestro don José María Ríos.

¡ bien venido

Muy cariñosa bienvenida presentamos al último chiquitín que ha enviado el cielo al hogar de nuestro amigo Gonzalo Quirós y Sra. Que la dicha les sonría siempre.

Carta abierta

Señor Presidente de la República.
P.

Muy señor nuestro: en todas las cosas de la vida, lo que a unos agrada, a otros repugna, así sucederá con la disposición del Soberano Congreso, para que no hayan elecciones municipales, en algunos cantones será recibida la disposición con beneplácito, pero aquí señor Presidente, ha sido un golpe terrible que se ha asestado a este desgraciado pueblo, que tendrá que seguir bajo la férula desastrosa de un círculo "pulpo", que ha exprimido la caja del tesoro del cantón en dos años de continuos chanchullos.

Señor Presidente, \$ 150,000.00 han ido a parar a los bolsillos de unos pocos hombres de cerebro embotado, que no han temido ni la continua crítica; impertérritos continúan en su labor de llenarse de dinero. Quejas y trabajos que se elevaron al gobierno pasado no surtieron efecto, la suerte protegió siempre a los vampiros!!

Ultimamente se envió de esa capital al Interventor Fiscal, pero señor Presidente fué un fracaso, el señor Carballo leyó el libro de actas, confrontó las cuentas y quedó admirado de la labor tan grande del Municipio, cada acuerdo marca un adelanto, pero ¡Ay! esos acuerdos señor Presidente son un embuste, mucho de lo que hay acordado es una mentira de la peor especie, el giro que expidió la Jefatura Política por disposición de la Corporación Municipal, se cobró en la tesorería pero no para ejecutar lo acordado, si no para ir a parar el dinero del pueblo a las manos de los "pulpos".

Se creyó que con la administración republicana cesarian los desaciertos, pero nos llevamos una decepción, continúan como antes, con solo decir a Ud. señor, que el Presidente Municipal tiene peones a su servicio particular que paga semanalmente el Municipio, puede Ud. calcular si andamos cortos en decirle lo que aquí pasa; durante dos años el Presidente Municipal Benjamín Elizondo ha mantenido dos carretas al servicio del Municipio ganando \$ 40.00 semanales, como es una entrada fuerte, ni un día se ha dejado de acarrear

BREVA
INDIANA
MELSTON
EN LATAS DE CUARENTA Y NUEVE TABLETAS
Rica, aromática, pura, deliciosa
DULCE Y SECA
Gana más el comprador por latas
Gana el consumidor porque
contiene más tabaco que
cualquiera otra y es mejor
PIDANSE A LUIS CASALVOLONE
Agente exclusivo para Puntarenas y
Guanacaste.

CIGARROS ARDON

ripio blanco que se lo lleva el agua y el viento por ser sumamente liviano, así es que esa es una mina inagotable para Benjamín un borrón para el Guanacaste!

Le repetimos señor Presidente, de la caja municipal han desaparecido más de ciento cincuenta mil colones.

Ni la cañería del primer distrito, ni el puente que obsequió el gobierno, ni la cañería del segundo distrito se harán, pues no hay ni un céntimo en la Tesorería!!

Ahora los chinos cambian los cheques municipales para comprar sus patentes cada trimestre, así es que el Tesorero no tiene que anotar en sus libros ni un colón de entrada.

Señor Presidente, peor que los negros del Congo nos encontramos los cañeros, a la voluntad de un tipo sin ilustración, pero sí muy sagaz para sacar las monedas del pueblo.

Tenemos una esperanza, que Dios quiera sea un hecho, que Ud. aclarará el por qué se han evaporado tantos miles de colones.

Somos muy respetuosos s. s.

M. E. CERDAS R. J. MONCADA

Cañas, 16 de octubre de 1914.

EL PORVENIR

RAUL JIMENEZ & C^o

Tienda de novedades — Frente al Mercado
Especialidad en adornos de toda clase.

Acaba de llegar un bonito surtido de zarzuras de todas clases y precios Cintos y terciopelos—todos colores—gasa—caimires negros de superior calidad—driles—céntros para camisa—último estilo—medias para niño—todos los números—medias para hombre desde 25 céntimos el par—corbatas para caballero muy buen surtido—géneros para hábito—botones de fantasía—chole y chalinás de muy buenas calidades —Todo nuevo, bueno y barato —Buenas y bajas en compras al contado.

Ferretería

DE HECTOR ESQUIVEL

En Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desee con referencia a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc., etc.

Aviso A los aserradores y constructores

Tengo un lote de maderas que por no ser de calidad de exportación, vendo para ser aserradas, a precios muy convenientes para el comprador; son de muy buena calidad y tamaños para ser aserradas. También puedo ofrecer maderas aserradas en la forma que se me soliciten y en cualquiera cantidad, sean de cedro o de caoba. El lote arriba indicado es madera de cedro amargo. Los precios serán arreglados a solicitud, de acuerdo con la cantidad y clase de maderas solicitadas.—Para más pormenores, en mi oficina en esta ciudad.

Puntarenas, junio 27 de 1914.

S. Saravia

ASERRADERO A VAPOR

Pedro Canale.-- Puntarenas.

Magnífica maquinaria para la elaboración de maderas.—Existencia de tablonés, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones.—Surtido de maderas para construir muebles.—Tayer mecánico.—Descascaradora de arroz.—Construcción de muebles.—Se atienden toda clase de pedidos.

Es peligroso descuidar **TOSES** **BRONQUITIS**

y demás afecciones del pecho ó pulmones por leves que parezcan. Muchos casos de tisis empezaron así. Es economía cuidarse pronto con la mejor medicina para esos males, la

Emulsión de Scott



(de rico Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos).

UN NIÑO DE CATORCE AÑOS se defiende como un valiente de un Ogro de nuestros campos

En el camino que une a Santa Cruz con el distrito de Lagunilla ocurrió un hecho que revela el valor de un niño y el esfuerzo que hizo para salvarse de las garras de un hombre que lo flajelaba abusando de sus fuerzas y del desamparo en que lo encontró.

Abraham Ortiz se llama el jovencito, es de carácter apacible, de andar lento y de aspecto enfermizo; tiene padre, pero es ciego y de sus hermanos él es el mayor, quiere decir que no cuenta con más amparo que sus fuerzas y la protección de la autoridad. Comprendiendo esto Filadelfo Noguera, hombre fuerte de 25 a 30 años, por cualquier causa y con deseo de saciar sus apetitos brutales, le dió una zurrada con una tahona; el chiquillo siguió su camino llorando y alguien le dijo a Noguera que no atropellara de ese modo a un niño indefenso; éste duplicó su saña y corrió alcanzar al niño para darle nueva tunda. El jovencito comprendió que en sus ma-

nos estaba su defensa y que si se dejaba pegar por segunda vez nadie vengaría la infamia del cobarde, y echando pie atrás sacó su chafarota y se enfrentó a Noguera como un valiente. Noguera, no creyendo que en aquel cuerpo enclenque estaba su azote, lo atacó con su cutacha y con la tahona; la riña se entabló sin más testigos que los silenciosos árboles que aplaudían con sus hojas la heroica acción del niño y poco a poco Ortiz desarmó por completo a su contrincante; primero le quitó la tahona y después la cutacha, y ya vencido Noguera con las manos heridas, porque tuvo tal habilidad Ortiz de herirle solo las manos, le dijo, con la tahona y cutacha en las manos, y con un espíritu que no parece que estuviera encerrado en aquel cuerpo: levántate que yo te perdono.

Y ambos siguieron la marcha por el solitario camino.

Ortiz salió herido pero levemente en una mano.

Anuncie Usted en EL PACIFICO

REALIZACION

Solamente por quince días!

TIENDA DE NOVEDADES

VICTOR CESPEDES Y C^o.

Especialidad en corsets, bordados, encajes, panas, terciopelos, perfumería, joyería y calzado fino para niños.

El día 30 de abril fué señalado para devolver el importe íntegro de sus compras al contado.

No olvidar que por cada 25 tiquetes de compras al contado damos 50 céntimos en lotería para el próximo sorteo

Mayo 23

PRECIOS FIJOS

Itinerario

QUE SEGUIRAN LAS GASOLINAS CORREOS DE LA EMPRESA DE TRASPORTES MARITIMOS DEL GOLFO DE NICOYA DE MANUEL BARAHONA & CIA., DURANTE EL MES DE OCTUBRE DE 1914

Puntarenas - Ballena - Bolsón Con escala en Humo			Puntarenas - Chomes		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena-Bolsón	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Chomes
Viernes * 2	6 a. m.	2 p. m.	Jueves 1	10 a. m.	12 m.
Martes 6	9 a. m.	4 p. m.	Domingo 4	10 a. m.	12 m.
Jueves 8	12 p. m.	7 a. m. del 9	Martes 6	11 a. m.	1 p. m.
Martes 13	2 a. m.	" a. m.	Jueves 8	12 m.	2 p. m.
Viernes * 16	4 a. m.	12 m.	Sábado 10	7 a. m.	9 a. m.
Martes 20	9 a. m.	4 p. m.	Martes 13	8 a. m.	10 a. m.
Jueves 22	12 p. m.	7 a. m. del 23	Jueves 15	8 a. m.	10 a. m.
Martes 27	4 a. m.	11 a. m.	Domingo 18	10 a. m.	12 m.
Viernes 30	7 a. m.	2 p. m.	Martes 20	10 a. m.	12 m.
* Escala en Manzanillo ida y vuelta			Jueves 22	12 m.	2 p. m.
Puntarenas - Bebedero			Domingo 25	8 a. m.	9 a. m.
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Bebedero	Martes 27	8 a. m.	10 a. m.
Sábado 3	10 a. m.	4 p. m.	Jueves 29	8 a. m.	11 a. m.
Martes 6	12 p. m.	6 a. m. del 7	Puntarenas - Puerto Jesús (Los Bongos) Con escala en Manzanillo		
Sábado 10	1 a. m.	7 a. m.	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Puerto Jesús
Miércoles 14	6 a. m.	12 m.	Sábado 3	10 a. m.	3 p. m.
Sábado 17	8 a. m.	2 p. m.	Sábado 10	2 a. m.	7 a. m.
Martes 20	12 p. m.	6 a. m. del 21	Sábado 17	9 a. m.	2 p. m.
Sábado 24	2 a. m.	8 a. m.	Sábado 24	2 a. m.	7 a. m.
Miércoles 28	6 a. m.	12 m.	Sábado 31	9 a. m.	2 p. m.
Sábado 31	9 a. m.	3 p. m.	Puntarenas-San Pablo (Puerto Thiel) Con escala en Manzanillo		
Puntarenas - Manzanillo			Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de San Pablo
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo	Miércoles 7	1 y 30 a. m.	6 a. m.
Sábado 3	10 a. m.	5 p. m.	Miércoles 14	7 y 30 a. m.	12 m.
Lunes 5	8 a. m.	11 a. m.	Miércoles 21	1 y 30 a. m.	5 p. m.
Miércoles 7	1 y 30 a. m.	7 a. m.	Miércoles 28	7 y 30 a. m.	12 m.
Sábado 10	2 a. m.	9 a. m.	Manzanillo - Ballena		
Miércoles 14	7 y 30 a. m.	1 p. m.	Fechas	Salida de Manzanillo	Salida de Ballena-Bolsón
Sábado 17	9 a. m.	4 p. m.	Viernes 2	8 a. m.	2 p. m.
Lunes 19	8 a. m.	11 a. m.	Id. 15	6 a. m.	12 p. m.
Miércoles 21	12 y 30 a. m.	6 p. m.			
Sábado 24	2 a. m.	9 a. m.			
Lunes 26	8 a. m.	11 a. m.			
Miércoles 28	7 y 30 a. m.	1 p. m.			
Sábado 31	9 a. m.	4 a. m.			

OBSERVACIONES

1—El importe del flete de la carga que se embarque será pagado estrictamente al contado.

2—Los tiquetes deben comprarse con anticipación a la hora de salida de las embarcaciones. El pasajero que se embarque sin tiquete pagará una multa del 50 p. No se devolverá el importe de los tiquetes cuando el pasajero deje de hacer su viaje por causas ajenas a la voluntad de la Empresa.

3—Las horas de salida y llegada de las embarcaciones serán tan aproximadas como lo permita el servicio y el estado del mar.

4—Los garrafones vacíos o llenos de licor, así como las latas de canfín, serán trasportados sin responsabilidad por parte de la Empresa en caso de fractura o derrame.

5—Para evitar reclamos, se avisa al comercio que no se embarcará ningún objeto de mercadería que no tenga señalado con claridad el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.

6—Solamente se recibirá equipaje hasta las 3 p. m. del día de salida de las gasolinas. Cada pasajero tiene derecho al transporte gratis de 20 kilos de equipaje. El exceso se cobrará a razón de \$ 0-50 por quintal o fracción de esta unidad. Las monturas o albardas pagarán con arreglo a la tarifa de fletes.

7—Los días 1º y 15 de cada mes la gasolina que hace el correo de Ballena hará escala en Manzanillo de ida y regreso.

8—Todos los correos a San Pablo y Puerto Jesús harán escala en Manzanillo.

9—Toda la correspondencia postal debe dirigirse a la "Empresa de Transportes" y la telegráfica a "Empresa—Puntarenas".

10—La Empresa se hace cargo de la conducción de valores a los puertos del tráfico, cobrando cinco por mil, de comisión.

Pro-enseñanza

Con gusto iniciamos la suscripción para publicar en folleto el interesante trabajo de don Luis Felipe González titulado "Influencia del hogar en la escuela", a fin de distribuirlo gratis entre maestros y padres de familia.

"El Pacífico"	¢ 2.00
Salvador Villar	" 3.00
Julia de Zubiría	" 2.50
Fidencio Arias A.	" 1.50
Julia de Suñol	" 1.00
María del Rosario Zúñiga R.	" 1.00
Rosa Alpina Urbina	" 1.00
Catalina Sánchez L.	" 1.00
Adela Angulo	" 0.50
Petronila Valenciano	" 0.50
Adela Sandino	" 0.50
Modesta de Soto	" 0.50
Fernando Aguilar A.	" 1.25
Filomena Canessa	" 2.00
Evangelina Salazar F.	" 0.50
María Valenciano M.	" 0.50
Oliva Altamirano	" 1.00
Miguel Céspedes h.	" 1.00

EN ALAJUELA

Se consiguen útiles para escuelas y oficinas, de inmejorable calidad y las últimas novedades en artículos de Papelería, Joyería y Cigarrería, novelas, libros de enseñanza, de recreo y religión, en la famosa LIBRERÍA ALAJUELENSE de CALVO F. Y COM que los importa y vende a más bajo precio que en la capital. Órdenes por correo se atienden inmediatamente.—Apartado n° 28.

ORLA NEGRA

Habiendo transcurrido el término concedido a los deudores de La Eureka para cancelar sus cuentas atrasadas y no habiéndolo hecho algunos, con los nombres siguientes principiamos a publicar la lista de los MOROSOS:

Damián Aragonés . . . ¢ 42.90
Ricardo Martínez . . . " 119.65

Como entre los deudores existen ciertas personas a quienes deseamos guardar consideración, les prorrogamos el término para cancelar sus cuentas hasta el último del corriente mes de octubre. Pero si entonces no cancelaren, publicaremos sus nombres.

LA EUREKA

Bibliografía

Recomendamos a nuestros lectores el diccionario que con el título de "Pequeño Larousse ilustrado" acaba de publicar en París la popular librería de Larousse. Es el "primer diccionario manual verdaderamente hispano-americano" que hayamos visto, pues entre sus nueve mil americanismos hemos encontrado por fin multitud de voces de nuestro país, y, en su rica ilustración figuran gran número de animales, plantas y objetos de nuestro continente.—La parte histórica comprende toda clase de informes referentes a nuestra historia, nuestra geografía y nuestra literatura, mapas especiales para cada país, retratos de americanos notables. Su ilustración que comprende cerca de "seis mil grabados, 720 retratos, más de 300 cuadros enciclopédicos y mapas, once de ellos en colores," constituye una enciclopedia gráfica como no la habíamos visto hasta hoy.

Su precio reducido lo pone al alcance de todos. Pídase el prospecto a cualquier librería o a la Librería de Larousse, en París (6º)

TARIFA DE PASAJES

De Puntarenas a Ballena, Bolsón, Bebedero, Puerto Jesús y San Pablo, o viceversa en primera	¢ 3.00
De Puntarenas a los mismos puertos	" 2.00
" " " Manzanillo o viceversa	" 1.00
" " " Chomes " "	" 1.00
" Manzanillo " Ballena " "	" 1.00
" " " San Pablo y Puerto Jesús o viceversa	" 1.00
" " " " " "	" 1.00

Niños menores de diez años mitad de precio.

TARIFA DE FLETES

Por quintal de Carga Bebedero, Ballena y Bolsón	¢ 0-50
" " " Puerto Jesús, San Pablo y Manzanillo	" 0-40
" " " Chomes	" 0-25
" cada garrafón lleno (15 litros)	" 0-50
" " " vacío	" 0-25
" " montura	" 0-25
" " cuero de res	" 0-25
" " pie cúbico de carga	" 0-25

La Empresa hará precios especiales de fletes, según la cantidad, para el transporte de maíz y frijoles de cualquiera de los puertos del Golfo con destino a Puntarenas.

Esta Empresa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos, en lanchas de gasolina rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort.

Precios por ida o regreso:

Por ida	{ Chomes	¢ 15.00
	{ Manzanillo	30.00
y regreso	{ Puerto Jesús o San Pablo	40.00
50 p. de	{ Bebedero	60.00
recargo	{ Humo	60.00
	{ Ballena	70.00

LA EMPRESA

Antonio Alvarez Hurtado
ABOGADO Y NOTARIO
Oficina frente al Parque Victoria y el Estero.—Altos de la casa de don Alberto Fait.

HOTEL ALVARADO

Este tan conocido establecimiento, situado a docientas varas de los baños Municipales hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela cómodos cuartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias:
LAS ALVARADO

NAPOLEON SOTO J.

GRAN ALMACEN DE ABARROTOS Y MERCADERIAS EN GENERAL

Ventas solo al por mayor - - - Libres de descuentos en ventas al contado

Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías

INFORME de la Directora del Hospital de San Rafael

Sr. Presidente de la Junta de Caridad.

S. M.

Cumpliendo con una de las obligaciones de mi cargo, me es muy honroso y satisfactorio, presentar por el digno medio de Ud. a la Junta de Caridad, el informe anual de la marcha de este Hospital, durante el lapso del 24 de octubre de 1913 al día de la fecha.

Puede decirse que en el año que hoy termina, no se ha llevado a cabo ninguna obra de consideración; pues hasta hace algunos días se procedió a el arreglo de la cerca que circula el edificio; lo que ya en anteriores informes había indicado, haciendo ver el mal estado en que se encontraba, pero ya por uno u otro motivo no se había procedido a su reparo, lo que ya gracias al interés de nuestro progresista Presidente de esta institución está en vias de tenerla nueva; así como también ha ofrecido que tan pronto se termine el anterior trabajo, procederá a el arreglo del local que ocupa actualmente la cocina; pues amenaza ruina y de un momento a otro se caerá.

En otros informes he llamado seriamente la atención con respecto a la urgente necesidad, que es el de hacer un departamento aparte, para los tuberculosos, esto porque hay que tener en cuenta que dicha enfermedad a más de ser contagiosa necesita de que el local sea bien ventilado y aislado, para así poder evitar el contacto con los otros de otras enfermedades, pues en la forma que actualmente están es muy posible la infección en los que padecen distinta enfermedad, no tomando las precauciones debidas, y esta que he indicado es una de ellas.

Hay muchas otras necesidades y mejoras que me abstengo de indicar por ahora en atención a las dificultades que atraviesa el país en general y desde luego la Junta debido a la falta de dinero. Por lo tanto

Conferencias sabatinas

El canto escolar La musica

El canto en las escuelas juega uno de los principales papeles en la educación.

Siendo las escuelas el segundo hogar del niño y el primer lugar social donde se estrena con los primeros destellos de su inteligencia, sus educadores, a la par que con afán siembran las semillas de la instrucción, deben cultivar con mucho cuidado las fibras delicadas de su corazón, por ser éstas las que por naturaleza poseen el derecho supremo sobre las acciones de los hombres sobre lo formación de su carácter y sobre la inteligencia. Esas fibras llenas de sensibilidad en la edad tierna, según el abono educativo que hayan tenido, serán más tarde los responsables de lo sensacional que en la vida privada o pública tengan las acciones de los hombres, instruidos o no. Porque se habrá notado ya la gran distancia que hay entre una persona instruida solamente y una persona de sentimientos educados. Aun cuando pareciera que ambas condiciones fueran indispensables compañeras, la práctica en

pongo aquí término a mi informe dando el resumen de los enfermos asistidos, cuyo detalle sobre curados, mejorados, en el mismo estado, muertos, existencia y enfermedades predominantes, se verán en los cuadros anexos.

No quiero terminar este informe sin antes dar las más expresivas gracias al señor Gobernador de la Provincia, don Clodomiro Figueroa, por el interés que ha demostrado en todo lo que se refiere al adelanto del Hospital, comprometiendo a la vez mi gratitud y entiendo que también la de la Junta de Caridad.

Soy de Ud. atenta y S. S.,

EMILIA DE SANTOS

Puntarenas, 23 de octubre de 1914.

la vida nos demuestra por desgracia muy a menudo que la inteligencia va muy injustamente al servicio de una educación deficiente o de la maldad. En la escuela es donde recibe el niño, después del regazo materno las primeras impresiones que le ayudan a despertar no solamente el cerebro sino también de un modo seguro aunque menos notable, algo que hay en el fondo de su ser, indefinible aun por sus boquitas inocentes, pero que les hace pensar y conocerse: ese algo es el sentimiento. Sienten alegría, sienten gusto por lo bonito, sienten deseos de aprender, tienen afecto por sus compañeros, sienten pena de verse sucios, sienten envidia de lo mejor que ellos no poseen; y también sienten pereza, sienten descos de venganza, por las pequeñas ofensas, son mentirosos y crueles. El cultivo de lo bueno que sienten y arrancarles de raíz lo malo, corresponde también a la escuela hacer: eso es educar.

Y en esto de sentimientos es cuando con más tacto y con los mejores medios se debe cultivar el corazón de los niños. El canto escolar es el mejor medio de educación en este sentido. No es solamente para que abran la boca y produzcan sonidos que oyen, no es pasar el tiempo inútilmente oyendo al maestro y cantando ellos el objeto de esta clase, no. Mejorando los tiempos, avanzando el progreso en todas las cosas se ha llegado a elegir el canto como un invento utilísimo en el mecanismo de la formación del carácter del niño, como un molde bellísimo en que se le da forma al sentimiento y al corazón. Y aunque hasta hace poco tiempo se ha generalizado esta usignatura en la mayor parte de los lugares de la república, no es esto sino una prueba de los buenos efectos que su influencia ejerció en los planteles de enseñanza donde antes únicamente tenía cabida. Los avances del progreso en sus diferentes ramos, son ordeuados al mejoramiento individual y general. La educación y la instrucción deben ser sus principales desvelos: de allí dependen las condiciones de los pueblos. Las equivocaciones y fracasos le han estimulado a reanudar sus investigaciones y esfuerzos.

**¿Necesita Ud.
un tónico?**

Todas las mujeres necesitan de un tónico cuando se sienten débiles, cansadas y nerviosas, no tienen apetito, están pálidas, y sufren de cualquiera de los achaques tan comunes a su sexo.

Si necesita Ud. de un tónico, recuerde que el mejor de todos los tónicos es el especialmente preparado para los males de las mujeres, ó sea el

**Vino tónico de
Cardui
PARA LA MUJER**

La Sra. Ulpiana Más, de Manatí, Puerto Rico, escribe: "Al parecer estaba sin sangre; tenía las piernas desfallecidas. Siempre inapetente y sin gusto para nada. Diariamente tomaba medicinas de patente, pastillas, pildoras, etc.; pero con nada lograba ponerme buena. Al fin tomé el Cardui, y hoy ha desaparecido la inapetencia, la palidez que tenía, la palpitación del corazón; he añadido 10 libras más a mi peso, y me siento completamente bien."

¡ Pruébalo ! ...

No es el pueblo sin instrucción y sin estudio quien se busca su alimento intelectual más diferible y proporcionado; ni son los malos medios los que al pueblo pueden sacar de sus atrasos por cuanto que ellos ya son tradicionales.

Toca y tocará al conjunto de cabezas estudiosas experimentadas adjudicar los medios efectivos como correctivos y estimulantes aunque al principio estos no sean mirados como salvación, por lo mismo que aun no son conocidos ni aceptados con la disposición que se deben, toda vez que aquellos medios son cabalmente una contradicción benéfica a la mala influencia infiltrada desde muchos años de atrazo y descuido. Toca esperar, examinar y obedecer para agradecer luego una ventajosa mejora, comprendida muy pronto por el mismo pueblo.

El canto como se da en las escuelas, cultiva el gusto por lo bello, despierta y desarrolla en los niños la atención, pues debiendo cantar en conjunto, insensiblemente se les habitúa al cuidado; afina el oído, desarrolla los órganos respiratorios fortaleciéndolos, enseña a hablar claro, destruye en muchos la preocupación: el niño que al principio le da pena cantar y que vence esa pena, aprende a ser resuelto en vencer otras preocupaciones. Fuera de estas pequeñas grandes ventajas, el canto "instruye".

PEDRO SALAZAR

(Continuará)

Hotel Europa
Unico de la. clase en Puntarenas
Administrado personalmente por su propietario.
Emanuel Moiso

AZUCAR
Del Ingenio 'empisque
DE FEDERICO SOBRADO
— VENDE —
Francisco Amador Mejía—Agente

SASTRERIA
DE TEODOMIRO ACUÑA G
Puntualidad y conección.—Corte esmerado y correcto. El mejor taller en su ramo. Casa de Alejandro Molina.—Frente al Parque.

LA PRIMOROSA
DE
SARKIS M. BRAIS
TIENDA MUY BIEN SURTIDA

Está para llegar una existencia de encajes búlgaros de color.
Encajes blancos y de colores.—Finos.—BAJOS PRECIOS
Se compra maíz, pie es, cueros, caucho, arroz, etc.

EL SIGLO NUEVO.-Puntarenas
Almacén de Abarrotes y Géneros

Esta casa renueva el surtido constantemente.—Acabamos de recibir un ESPLÉNDIDO SURTIDO DE MUEBLES.

Para marina ofrecemos: planchas, cobre, felpa, estopa, brea, alquitrán, tachuelas y clavos galvanizados de todos tamaños.—Especialidades: COGNAC OTAR DUPUY, WISKEY MAHATAN, CIGARRILLOS COQUETA
A. HERRERO Y Cia.

Man Chon Sing y C^o

TIENDA :::: ABARROTES :::: ALMACEN

Constante renovación de mercaderías
Inmejo able calidad y bajos precios para abarrotes

TEODORO ROIZ
Gran Fábrica de Jabones y Velas
Casa fundada en 1899
Almacén de Abarrotes y Licres
PUNTARENAS COSTA RICA.

GEO S. R. CORNICK
Compro toda clase de maderas pagando mejores precios de plaza
Apartado 54—Oficina 200 varas del muellecito de la Y griega Ag. 6

Limones al por Mayor

Se compran desde fines de octubre en adelante cada quincena

Enormes cantidades de limones

La fruta ha de ser fresca, bien desarrollada pero sin estar amarillenta
La entrega ha de ser un día antes de la llegada del vapor.

Oferta con precio por

las cien libras puestas en bodega en Puntarenas
con indicación de cantidad de cosecha quincenal.

Dirigirse a San José, apartado 613.

LA EUREKA
Cantina, refresheria y tosteleria, la mejor atendida del puerto

Grande y magnífica existencia de vinos selectos, especialmente el de la famosa casa española A. R. Valespino y Hno.
LA EUREKA cuenta con la mejor calidad de hielo que se fabrica en el puerto.
Buscad sus famosos "Coctails Eureka"